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Niederschrift 
 

über die 2. Sitzung des Schulausschusses des Amtes Föhr-Amrum am Mittwoch, dem 
20.02.2019, im Rüm-Hart-Schule. 

Anwesend sind: Dauer der Sitzung: 13:30 Uhr – 15:20 Uhr 
 
 Stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Christian Klüssendorf stellv. Vorsitzender  
Frau Claudia Andresen Vorsitzende  
Herr Erk Hemsen ab 13:55 Uhr (TOP 7) 
Herr Michael Lorenzen   
Herr Hark Riewerts   
Herr Johannes Siewertsen   
 
 zusätzlich anwesend 

Frau Heidi Braun   
 
 von der Verwaltung 

Frau Angelika Falter zu TOP 6 und 7 
Frau Julia Schäfer   
Herr Christian Stemmer   
Frau Anke Zemke   
 
 Gäste 

Herr Carl Wögens, Eilun Feer Skuul   
Herr Michael Oldigs, Grundschule Föhr-Land   
Herr Jörn Tadsen, Öömrang Skuul bis 14:45 Uhr (TOP 9) 
Herr Christoph Steier, Rüm-Hart-Schule   
 

Entschuldigt fehlen: 
 
 Stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Gunnar Hesse 
Frau Dr. Silke Ofterdinger-Daegel 
Herr Hans-Peter Traulsen 
 

 
 
 

Tagesordnung: 

 1 .  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfä-
higkeit 

 2 .  Anträge zur Tagesordnung 
 3 .  Beschlussfassung über die nichtöffentliche Beratung von Tagesordnungspunkten 
 4 .  Einwendungen gegen die Niederschrift über die 1. Sitzung (öffentlicher Teil) 
 5 .  Einwohnerfragestunde 
 6 .  Sachstandsbericht zu den Umbau- und Modernisierungsarbeiten am Schulgebäude der 

Eilun Feer Skuul 
 7 .  Sachstandsbericht zur energetischen Sanierung und Modernisierung der Sporthalle an 

der Eilun Feer Skuul 
 8 .  Satzungsänderungen für die Offene Ganztagsschule an der Rüm-Hart-Schule 
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 9 .  Bericht der Schulleitungen 
 9.1 .  Öömrang Skuul 
 9.2 .  Grundschule Föhr-Land 
 9.3 .  Rüm-Hart-Schule 
 9.4 .  Eilun Feer Skuul 
 10 .  Bericht der Verwaltung 
 
 
 
 1. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Be-

schlussfähigkeit 

  
Die Vorsitzende begrüßt die Anwesenden, stellt die ordnungsgemäße Einladung, die 
Anwesenheit und die Beschlussfähigkeit fest und eröffnet die Sitzung. 
 
 

 2. Anträge zur Tagesordnung 

  
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. 
 
 

 3. Beschlussfassung über die nichtöffentliche Beratung von Tagesordnungs-
punkten 

  
Da überwiegende Belange des öffentlichen Wohls sowie berechtigte Interessen Einzel-
ner es erforderlich machen, sprechen sich die Mitglieder des Schulausschusses ein-
stimmig dafür aus, die Tagesordnungspunkte 11 und 12 nicht öffentlich zu beraten. 
 
 

 4. Einwendungen gegen die Niederschrift über die 1. Sitzung (öffentlicher Teil) 
  

Es gibt keine Einwände gegen Form und Inhalt der Niederschrift über die 1. Sitzung 
(öffentlicher Teil). 
 
 

 5. Einwohnerfragestunde 

  
Einer der anwesenden Einwohner erkundigt sich nach den Umbaumaßnahmen an der 
Eilun Feer Skuul. Es wird angefragt, ob ein Ende absehbar sei. Des Weiteren werden 
die Kosten angefragt. Die Fragen werden im Rahmen der Sachstandsberichtete (TOP 6 
und 7) beantwortet. 
 
Ein weiterer Einwohner merkt an, wie wichtig die Ganztagesbetreuung, insbesondere im 
Grundschulbereich, sei. Es wird betont, dass es keine Frage des Einkommens sein 
dürfe, ob Eltern die Betreuung in Anspruch nehmen würden oder nicht. 
 

 
 6. Sachstandsbericht zu den Umbau- und Modernisierungsarbeiten am Schulge-

bäude der Eilun Feer Skuul 

  
Frau Falter berichtet, dass die Gewerke des 1. Bauabschnitts seien bis auf Restarbeiten 
fertiggestellt seien. Es werde anschließend die Baureinigung sowie die Durchführung 
der erforderlichen Abnahmen und Inbetriebnahmen erfolgen. 
Die Fertigstellung werde ca. Ende März angestrebt. 
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Aufgrund der terminlichen Abhängigkeiten der einzelnen Restarbeiten seien weitere 
Verzögerungen nicht ausgeschlossen, es bestehe aber hinsichtlich des anschließenden 
Umzugs des Schulbetriebs weiterhin eine enge Kommunikation mit der Schule. 
Herr Stemmer merkt an, dass Probleme mit bauleitenden Firmen eine verzögernde 
Auswirkung gehabt hätten und Frau Falter erklärt, dass es Ende Dezember einen Fall 
von schwerwiegendem Vandalismus auf der Baustelle gegeben habe. Dieser habe 
ebenfalls zu Verzögerungen geführt. Die Täter seien gefasst worden. 
Auf Nachfrage wird erklärt, dass seit der letzten Ausschussrunde keine weiteren 
Kostensteigerungen prognostiziert werden müssten. 
 
 

 7. Sachstandsbericht zur energetischen Sanierung und Modernisierung der Sport-
halle an der Eilun Feer Skuul 

  
Frau Falter berichtet, die Fassade sei zu ca. 50% fertiggestellt. Die Rechtsstreitigkeiten 
mit der ausführenden Firma seien beigelegt, dennoch ginge die Fortsetzung der Arbei-
ten schleppend voran. Die Dachsanierung sei weitgehend fertiggestellt; im Innenausbau 
seien einige Gewerke fertig, andere noch in der Durchführung. 
Die Fertigstellung werde auf ca. Ende 2. Quartal 2019 terminiert. 
 
Im Januar habe es im Umkleidetrakt zweimal in Folge Wasserschäden aus der 
Heizungsleitung gegeben. Austretendes Heizwasser habe zu erheblichen Durch-
feuchtungen des Estrichs geführt. Der Wasserschaden werde zulasten des Verursa-
chers behoben, die ausführende Firma habe Strafanzeige wegen Sabotage gestellt. Die 
Kostenübernahme durch eine entsprechende Versicherung befinde sich in Klärung. 
 
Das Thema „Kunst am Bau“ (Forderung aus dem Förderprogramm) wurde als Schulpro-
jekt erfolgreich durchgeführt, der Siegerentwurf solle umgesetzt werden. Arbeiten aus 
diesem Projekt werden der Ausschussrunde präsentiert. 
 
Zur Fertigstellung der Sanierungsmaßnahme sei nach Förderrichtlinie eine Eröffnungs-
feier als „Meilenstein“ mit Bundesbeteiligung durchzuführen. Zudem sei eine Beteiligung 
am jährlichen „Tag der Städtebauförderung“ (11.05.2019) gefordert. Eventuell könne an 
diesem Tag eine Art Soft-Opening der Halle im Innenbereich mit offiziellem Publikum 
als Eröffnung durchgeführt werden, dies sei abhängig vom Stand der Restarbeiten. An-
dernfalls müsse die offizielle Eröffnung später terminiert werden. 
 
 

 8. Satzungsänderungen für die Offene Ganztagsschule an der Rüm-Hart-Schule 

  
Frau Schäfer berichtet anhand einer ausgeteilten Übersicht die aktuellen Betreuungs-
zeiten, die Möglichkeiten der Angebotsbuchung und die Kosten für die einzelnen Be-
treuungsmodule der Offenen Ganztagsschule. 
Um dem Betreuungsbedarf möglichst passgenau gerecht zu werden, stellt Frau Schäfer 
ein Modell vor, dass an die aktuellen Schulzeiten angepasst ist, die zur Auswahl ste-
henden Betreuungsmodule im Früh- und Vormittagsbereich weiter unterteilt und freitags 
nachmittags eine bessere Nutzung für Kursangebote berücksichtigt. 
Folgerichtig sei eine Anpassung der Betreuungsgebühr unter Berücksichtigung der Kos-
ten-Nutzen-Relation. 
 
Herr Steier erläutert die Situation aus Sicht der Schulleitung. Er merkt an, dass derzeit 
insgesamt etwa 75 Kinder angemeldet seien, durchschnittlich würden ca. 50 Kinder pro 
Tag die Offene Ganztagsschule besuchen. 
Es stelle sich die Frage, ob die Offene Ganztagsschule als (kostenfreies) Bildungsan-
gebot oder als reines Betreuungsangebot (mit Möglichkeit einer Gebührenerhebung) 
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angesehen werde. 
 
Dieser Aspekt wird von den Mitgliedern des Schulausschusses erörtert. 
 
Frau Braun gibt zu Bedenken, dass fehlende Einnahmen durch Elternbeiträge auf 
Dauer ggf. nicht finanzierbar seien. Da die Finanzierung der Offenen Ganztagsschule 
zum Großteil über die Amtsumlage erfolge seien letztendlich alle Gemeinden betroffen. 
 
Abschließend ergeht die Empfehlung, die Thematik im Haupt- und Finanzausschuss 
sowie im Amtsausschuss zu beraten. Es wird gebeten entsprechende Vorlagen zu er-
stellen. 
 

 9. Bericht der Schulleitungen 

  
 9.1. Öömrang Skuul 

  
Herr Tadsen berichtet in Sachen Digitalisierung, dass es hinsichtlich des erforderlichen  
Glasfaseranschlusses noch keine Verbesserungen gebe. 
 
Die Schülerzahl zum nächsten Schuljahr werde auf unter 170 Schüler/innen geschätzt, 
zum Schuljahr 2020/21 prognostiziere er aber wieder steigende Zahlen, bedingt durch 
sehr viele Schulanfänger. 
 
Die betreute Grundschule stehe mit kompetenten Fachkräften gut da, man sei zufrie-
den. 
 
Herr Tadsen berichtet weiter, dass noch ein Bauabschnitt ausgeschrieben werden müs-
se, man sei derzeit in der Vorplanungsphase. Nicht länger aufschiebbar seien die ener-
getische Sanierung (viele Fenstergriffe seien defekt, so dass die Fenster nicht geöffnet 
werden könnten) und auch der Umbau der Fahrradständer solle weiter vorangetrieben 
werden. 
 
Nach seinem Bericht verlässt Herr Tadsen die Sitzung. 
 
 

 9.2. Grundschule Föhr-Land 

  
Herr Oldigs berichtet, dass Frau Filter in den Ruhestand gegangen sei. Die Stelle werde 
nun nur noch befristet besetzt und sei keine Planstelle mehr. 
 
Zur Schülerzahl berichtet er, dass 31 Kinder die Schule verlassen haben, jedoch nur 15 
Erstklässler eingeschult wurden. Für 2020 prognostiziert er wieder steigende Kinderzah-
len. 
 
Hinsichtlich der Digitalisierung sei die Situation desaströs, das WLAN falle häufig aus. 
Frau Zemke ergänzt, dass für die Schaffung einer neuen Infrastruktur Ausgaben im 
Haushalt vorgesehen seien. 
 
Herr Oldigs fragt nach dem aktuellen Sachstand zur gewünschten Überdachung des 
Weges zum WC am Standort Midlum („Laubengang“). Herr Stemmer antwortet, dass es 
einen Architektenvertrag gebe (Protokollanmerkung: Ein Architekt wurde mit der Pla-
nung von Kellersanierung und Laubengang beauftragt, hat aber noch keine Planungs-
unterlagen eingereicht). 
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Weiterhin fragt er Herr Oldigs zum aktuellen Stand in Sachen Schaffung von Parkplät-
zen in Midlum an (Protokollanmerkung: Es sind Mittel im Haushalt bereitgestellt, diese 
werden in den Haushalt 2020 übertragen).  
 
Das offene Heizungsrohr im Lehrerzimmer am Standort Süderende müsse noch ausge-
bessert werden. 
 
 

 9.3. Rüm-Hart-Schule 

  
Herr Steier berichtet, die Schülerzahl sei konstant bei rund 130 Kindern. 
 
Für die offene Ganztagsschule sei eine neue Kraft eingestellt worden. 
 
Der Fußboden der Turnhalle sei erneuert worden, bezüglich einer defekten Heizung im 
Musikraum werde nach der Ursache gesucht. 
 
In Sachen Digitalisierung habe die Schule eine großzügige Spende in Form von einem 
Wartungsrechner und 14 kleinen Laptops erhalten. Bei einem Elternabend für die Klas-
senstufen 3 und 4 werde zum Thema „Medien im Kinderalter“ referiert. 
 
 

 9.4. Eilun Feer Skuul 
  

Herr Wögens berichtet, dass es ab dem Sommer keinen Lehrerüberhang mehr gebe. 
Da es in diesem Jahr aufgrund der G8/G9-Umstellungen keinen Abiturjahrgang gebe, 
würden im Schuljahr 2019/20 25 Klassen unterrichtet werden. Am Vortag habe der El-
terninformationsabend für die 65 neuen Fünftklässler stattgefunden. 
 
Zu der langen Sanierungsphase der Sporthalle äußert sich Herr Wögens kritisch. 
Der Sportbereich sei durch die Baumaßnahmen am stärksten betroffen, da man sich 
vier Ausweichplätzen bedienen müsse. Dies erschwere auch das Aufstellen der Stun-
denpläne. Die Raumsituation im Südtrakt des Schulgebäudes sei beengt. Am problema-
tischsten sei jedoch die durch das Pendeln bedingte Abwesenheit von Lehrkräften, dies 
erschwere die Abstimmung im Lehrerkollegium. 
 
Der Zusammenhalt unter den Schülern sei gut wie Herr Wögens anmerkt und verweist 
auf die von der Schule ausgerichtete Valentinsparty im Kurgartensaal und außerschuli-
sche Aktivitäten wie das „Bergfest“ im letzten Jahr. Die Einnahmen aus der Veranstal-
tung „Beim Tanzen rauchen nur die Füße“ im Rahmen des Nichtraucher-Wettbewerbs 
seien von den Schülern an ein Kinderhospiz in Flensburg gespendet worden. 
 
 

 10. Bericht der Verwaltung 

  
Frau Zemke berichtet, dass eine Vollzeitstelle im Bereich IT ausgeschrieben sei, es 
stünden Anteile dieser Stelle für die Schulen zur Verfügung. 
 
 

Die Vorsitzende bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung um 15:20 Uhr. 
 
 
 
 

Claudia Andresen Julia Schäfer 
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